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Miércoles 23 de agosto de 2023. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios:  
 
AMLO propone estudio con EU sobre maíz transgénico; “la salud es antes que el lucro” 
Al referirse una vez más al diferendo con Estados Unidos por la prohibición del gobierno de México para usar 
maíz transgénico en productos destinados al consumo humano, el presidente López Obrador afirmó que la 
salud de las personas debe estar por encima de los intereses económicos y de lucro, por lo que remarcó que se 
debe realizar un estudio binacional para conocer si este tipo de grano afecta o no la salud. “Por encima del 
interés económico y por encima, desde luego, del interés de lucro debe estar la protección de la salud de los 
pueblos, no sólo de los mexicanos, sino de estadunidenses y de todos los pueblos. ¡Cómo vamos a estar 
comiendo veneno! ¡Cómo vamos a estar ingiriendo químicos dañinos! ¿Por qué? ¿Nada más por el negocio? 
Entonces, ¿es más importante el dinero? ¿Vale más el dinero que la salud? Yo digo que no. Eso es lo que se 
está viendo ahora”, enfatizó. En la mañanera de ayer el mandatario federal habló sobre el panel de controversias 
solicitado por Washington en el contexto del TMEC, luego de que fracasaran las consultas formales para resolver 
las diferencias entre los dos socios comerciales sobre el maíz genéticamente modificado. Jor p 20, Sol p 16, Pren 
p 20 
  
Demandan al gobierno prohibir insecticidas clorpirifós etilo y metilo 
Centenares de ciudadanos y organizaciones pidieron al gobierno federal prohibir los insecticidas clorpirifós etilo y 
metilo que se utilizan en el agro, el sector forestal, es de uso doméstico, urbano e industrial, ya que afecta el 
sistema nervioso, incluso a dosis muy bajas, y ya está prohibido en 40 países. En carta enviada a las secretarías 
de Salud y de Medio Ambiente y Recursos Naturales, señalaron que clorpirifós es un compuesto neurotóxico, 
que durante el embarazo puede afectar el desarrollo cerebral de los niños. En cuanto a los efectos adversos del 
clorpirifós sobre el ambiente, se ha documentado una elevada toxicidad en abejas, peces y otras especies de 
invertebrados, anfibios, aves y mamíferos. Su degradación ambiental puede tener una vida media de días hasta 
de varios años, indicaron las organizaciones. En México se ha confirmado la presencia de clorpirifós en lagunas y 
sedimentos, leche comercial pasteurizada, agua de escorrentía, desagües y ríos, en distintos estados de la 
República. Se ha encontrado en frutas, vegetales, leche de vaca, maíz, panales de miel y cera, agregaron. Jor p 
16 
  
Servicios de salud gratuitos en 22 centros del país cuestan al año 6 mil mdp 
La gratuidad de los servicios médicos en 22 institutos nacionales de salud y hospitales regionales de alta 
especialidad que comenzó en 2021, tiene un costo anual de 6 mil millones de pesos y se prevé que cada año se 
incrementará entre 3 y 4%, aseguró Marco Vinicio Gallardo Enríquez, titular de la Unidad de Administración y 
Finanzas de la Secretaría de Salud. En el Hospital General de México, uno de los más grandes, con más de 
1.4 millones de consultas gratuitas otorgadas y reconocido por atender a los más pobres, el presupuesto anual 
para que los pacientes no paguen por la atención médica que requieren, es de poco más de mil millones de 
pesos. Para los usuarios representa la posibilidad de no morir por un infarto al corazón o recibir las terapias de 
hemodiálisis que necesitan por vivir con enfermedad renal crónica. Jor p 17 
 
SEP hizo libros sin planes de estudios 
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La jueza Yadira Medina Alcántara, titular del tercer juzgado de Distrito en Materia Administrativa del Primer 
Circuito, determinó que las autoridades educativas violaron reiteradamente la ley al imprimir los nuevos libros de 
texto sin que hubiera planes de estudio. Para dar cumplimiento cabal con ello, la SEP a través de la Dirección 
General de Desarrollo Curricular, tuvo que presentar las propuestas de los planes y programas tomando en 
cuenta las opiniones de las secretarías de Salud y Cultura, además de las Universidades autónomas, los 
gobernadores y gobernadoras, los padres y madres, y el magisterio. Sol p 5 
  
El mercado negro de medicamentos se estima este año en 32 mil mdp 
El mercado negro de medicinas vale 32 mil mdp. Entre enero y agosto de este año la Cofepris emitió 48 alertas 
sanitarias por medicamentos y material de curación falsificado o con venta ilegal, cifra que es el triple de las 16 
emitidas en el mismo periodo del año pasado. La plataforma de Alerta Sanitaria de la Cofepris ha emitido alertas 
para productos como Prostalif, Rituximab y hasta para los de libre venta como la Aspirina, Vitacilina, Graneodin, 
que han sido falsificados o vendidos ilegalmente. El mercado negro de medicamentos se estima que este 2023 
sumará los 32 mil millones de pesos, 78% por encima de los 18 mil millones de pesos que valía en el 2019, 
previo a la pandemia de la COVID, revelan datos de la Unión Nacional de Empresarios de Farmacias. Fin pp y p 
18 
 
La Cofepris autorizó 151 productos 
La Cofepris autorizó 151 nuevos insumos para la salud, como registros de ensayos clínicos, medicamentos y 
dispositivos, de acuerdo con su Informe quincenal de ampliación terapéutica. Entre los registros de seis nuevos 
ensayos clínicos destacó uno para evaluar la eficacia y la seguridad de lenacapavir de acción prolongada, 
administrado por vía subcutánea dos veces al año, para la profilaxis previa a la exposición al VIH en personas de 
16 años en adelante que están en riesgo de infección por este virus. También se autorizaron 24 nuevos 
medicamentos, entre ellos, una molécula nueva para tratamiento de leucemia mieloide crónica y un 
biotecnológico innovador contra la anemia. Her p 19, Jor p 17 
 
Información de salud. Un millón de consultas y más 
El Hospital General de México "Dr. Eduardo Liceaga” de la Secretaría de Salud ha brindado un millón 377 mil 
consultas desde la entrada en vigor del programa de gratuidad en diciembre de 2020. La directora general, 
Guadalupe Mercedes Lucía Guerrero Avendaño, informó que la extinción del pago de cuotas de recuperación en 
los institutos nacionales de salud y hospitales de alta especialidad incluye consulta, estudios de diagnóstico, 
hospitalización, procedimientos endovasculares y trasplantes; atención de infarto al miocardio, enfermedad 
vascular cerebral y oncológica, entre otros. Indig p 2 
 
UNAM usa inteligencia artificial para la detección temprana de retinopatía diabética 
En lo que es un ejemplo de las enormes aportaciones que pueden generar los proyectos científicos y 
tecnológicos transdisciplinarios, el Laboratorio de Inteligencia Artificial Microsoft de la Facultad de 
Ingeniería, de la UNAM, busca ayudar en la reducción de ceguera causada por diabetes. Para ello, 
desarrolla un sistema de clasificación temprana de retinopatía diabética basado en un conjunto de 
señales eléctricas de la retina. La retinopatía diabética es una de las principales causas de ceguera 
adultos a nivel mundial; se estima que 100 millones de personas sufren de este mal degenerativo 
globalmente. En México, la encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2018 señala que existían 8.6 
millones de personas con diabetes mellitus y la visión disminuida fue la complicación más reportada. 
Aunque el diagnóstico convencional de la retinopatía diabética se logra a través de un experto 
oftalmólogo quien al revisar la retina observa signos clínicos, actualmente, en el área de inteligencia 
artificial se conocen sistemas de clasificación para la retinopatía diabética, basados en un conjunto de 
imágenes del fondo del ojo. Cro p 25 
 
Vacunarán a 278 mil niños contra el Covid 
El ciclo escolar 2023-2024 arrancará en Tabasco con una campaña de vacunación contra COVID para los 
estudiantes de educación básica, reveló Silvia Guillermina Roldán Fernández, secretaria de Salud estatal, 
quien aseguró que cuentan con el antígeno. Sobre el biológico que aplicarán, la secretaria de Salud precisó que 
será el de la farmacéutica Pfizer, misma que se ha aplicado a la población infantil desde que se inició la 
vacunación en el estado. El abasto de las vacunas se debe a los envíos que la Secretaría de Salud  mantiene 
con el estado. Incluso, la dependencia estatal conserva un programa de vacunación permanente para personas 

de 18 a 65 años, a las cuales aplica el biológico Abdala. Sol p 7  
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ONG piden a partidos avalar reformas que garanticen alimentación sana en escuelas 
Organizaciones a favor de los derechos de la infancia y El Poder del Consumidor llamaron a los senadores de 
todos los partidos a priorizar en el próximo periodo ordinario de sesiones la aprobación de las reformas a la Ley 
General de Educación, a fin de modificar artículos que garanticen una alimentación saludable en las escuelas. En 
conferencia de prensa, Alejandro Calvillo, director de El Poder del Consumidor, destacó que de 9 mil 381 
escuelas que emitieron reportes en el ciclo escolar pasado, 98% venden comida chatarra y bebidas azucaradas, 
y 75% reportó venta de alimentos ultraprocesados en la zona externa al plantel. A menos de una semana para el 
inicio del ciclo escolar 2023-2024, con el que regresarán a las escuelas 24.4 millones de estudiantes de 
prescolar, primaria y secundaria, destacó que sin un cambio en las políticas públicas en la materia “habrá un 
retraso importante en el combate a la obesidad y el sobrepeso infantil, lo que generará un grave impacto social y 
económico”. Jor p 17, Todos los medios. 

 
Crisis sanitaria encamina al sistema de salud hacia su transformación: Deloitte 
Expertos aseguran que los servicios médicos se enfocan no sólo en la parte física, sino también en la emocional, 
social, espiritual y financiera. En el contexto de la pandemia de COVID, la atención a la salud experimentó 
profundos cambios en su enfoque. La crisis sanitaria dejó al descubierto la necesidad de una evolución 
significativa en los sistemas para atender de forma efectiva a los pacientes y garantizar una atención más integral 
y equitativa. Al respecto, Alexandro Arias, Líder de la industria de Ciencias de la Vida y Cuidado de la Salud en 
Deloitte, mencionó en entrevista para Excélsior que dentro de los grandes retos en nuestro sistema de salud está 
la necesidad de inversión para responder a las demandas del sector y a los problemas actuales de obesidad, 
diabetes, desnutrición, entre otros. “Nos dimos cuenta que el sistema de salud tiene que ser más ágil y flexible, y 
que además necesita una transformación importante. El segundo tema es que existe una desigualdad muy 
importante; el acceso a los servicios médicos no era equitativo y entonces la gente que no estaba cubierta por la 
Seguridad Social, no tenía donde atenderse”, refirió. Exc p 5 Dinero 
 
Confirma la Corte secrecía de costos de vacunas  
El pleno de la SCJN determinó que el gobierno federal deberá entregar versiones públicas de los contratos con 
diversas empresas farmacéuticas para la adquisición de vacunas contra la COVID, aunque confirmó que es legal 
que el gobierno federal haya reservado por cinco años la información esencial sobre los convenios con el 
mecanismo Covax. Al resolver tres recursos, que fueron considerados parcialmente fundados, la Corte reiteró 
que se debe omitir de estas versiones públicas el costo unitario de las vacunas AstraZeneca y Sputnik V, por ser 
cuestiones que sí podrían incidir negativamente en la seguridad nacional. Durante la sesión, los ministros 
confirmaron que el periodo de reserva de la información debe tener una duración de cinco años, pues su difusión 
podría poner en riesgo la seguridad nacional, al obstaculizar el combate a la pandemia. Los recursos 
presentados por la consejería jurídica del Ejecutivo federal, en contra de las resoluciones de 30 de junio y 14 de 
septiembre de 2021, así como 23 de febrero de 2022, emitidas por el INAI, fueron solo parcialmente 
aceptados. Ova p 20  
 
El poder del autocuidado en la prevención de enfermedades 
En un mundo donde las exigencias diarias y el ritmo de vida pueden ser abrumadores, dedicar tiempo y 
esfuerzo a cuidar de uno mismo se ha vuelto esencial para prevenir enfermedades, promover la salud y 
garantizar una vida plena y satisfactoria. La doctora Ana María Ocaña, coordinadora del Consejo 
Asesor de Autocuidado de AFAMELA, explicó que “en realidad la salud es un equilibrio que tenemos 
tanto de la esfera física como emocional y social, no podemos dejar uno fuera”. Esta asociación busca 
generar conciencia entre la población mexicana, sobre la importancia del autocuidado como parte de la 
estrategia individual para mejorar el cuidado de la salud. La especialista dijo que, al prestar atención a 
la alimentación, mantener una rutina regular de ejercicio, gestionar el estrés y dedicar tiempo al 
descanso adecuado, son medidas concretas para proteger la salud a largo plazo. “La primera parte es 
preventiva. Por años se ha insistido que la medicina preventiva te puede ahorrar muchos dolores de 
cabeza y gastos. Ésta tiene actividades muy específicas como son, por ejemplo, las vacunas. También 
es el tener claras las condiciones de una enfermedad crónica”. Pub p 12 
 
Investigadores y científicos dan respaldo a Sheinbaum 
Claudia Sheinbaum, aspirante en el proceso interno de Morena y aliados, subrayó que “no importa quién esté del 
otro lado, representan lo mismo”, luego de que en el Frente Amplio por México (PAN, PRI y PRD) se redujo a dos 
el número de participantes que buscan la candidatura presidencial de la oposición. Ayer, la ex jefa de Gobierno 
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de la Ciudad de México insistió en que lo que está en debate son dos proyectos de nación distintos: “el de los 
privilegios y la exclusión” y el de la Cuarta Transformación, que “representa lo opuesto”. Por la mañana se reunió 
con académicos de educación superior y bachillerato, quienes le expresaron su apoyo en nombre de 10 mil 
investigadores, científicos y expertos, quienes respaldaron sus aspiraciones en el proceso para definir la 
coordinación nacional de defensa de la Cuarta Transformación. Sheinbaum destacó varias de las acciones que 
emprendió durante su gestión en la Ciudad de México, como la creación de la Universidad Rosario Castellanos y 
la Universidad de la Salud. “Con todo respeto, estamos cambiando una generación. Así como al 68 lo marcaron 
el odio, la represión, el autoritarismo, la Cuarta Transformación no sólo está marcando la democracia, la libertad, 
el cambio, sino que está haciendo realidad el derecho a la educación”. Jor p 9 

 COLUMNAS 
 
PRESIDENCIA 

 
María Amparo Casar en A Juicio de Amparo. Según López Obrador, México ocupa uno de los 
primeros lugares en el mundo en politización y “prácticamente no existe el analfabetismo político”. El 
Presidente siempre tiene otros datos. No hay encuesta nacional o internacional que sustente su dicho. 
Los mexicanos no confiamos demasiado en la democracia, a la mitad le interesa poco o nada la política 
y tenemos gran desconfianza en los políticos y en los partidos. Muchos factores explican la 
desconfianza. Entre ellos que hemos tenido en lo que va del siglo gobiernos priistas, panistas y 
morenistas y la gente sigue igual. Peor ahora con un gobierno autodenominado de izquierda, pero que 
a pesar de sus intenciones no pudo disminuir la pobreza extrema ni las carencias sociales en 
alimentación, educación y salud, aunque redujo la pobreza moderada. Un gobierno que, además, ha 
perpetrado un embate grosero contra la democracia. Exc p 6 
 
SECRETARÍA 

 
Julio Patán en Malos Modos. La noticia le va a resultar difícil de asimilar a los cientos de pacientes 
que se han beneficiado de su experiencia en, sobre todo, el terreno de la salud mental, pero el doctor 
Patán tiene una noticia que compartir: a partir de 2024, dejaré temporalmente mi consultorio para 
entregarme a mi otra pasión, la política, y contender por la Presidencia en 2030. Revistas, redes, 
periódicos; entrevistas, columnas como invitado, videos, libros. “El doctor Patán paraliza las redes con 
un ajustado Speedo”. La utopía de un médico: reflexiones sobre el México que soñamos. Foto con un 
collar de flores mientras le pongo cuitlacoche a una tortilla, ante la mirada anhelante de un niño 
rarámuri. ¿Estaría dispuesto a declinar? Claro, todo es negociable. Después de todo, el 
doctor Alcocer habrá de jubilarse algún día y alguien tendrá que ocupar esa secretaría y embarrar ese 
VapoRub. Mientras, les pido ayuda para difundir esto: #DoctorPatán2030. Her p 11 
 
SUBSECRETARÍA 

 
Lourdes Mendoza en Sobremesa. En cinco meses, la situación en 43 hospitales del Issste ha pasado 
de apremiante al colapso total, gracias a los incumplimientos como la entrega de insumos, 
procesamiento de muestras fuera de los nosocomios y falta de instalación de equipos de los 
Laboratorios San Ángel, afectando a miles de pacientes. Bueno, qué podemos esperar si el doctor 
muerte, López-Gatell, dice que es mentira que haya desabasto de medicinas, etcétera, etcétera. 
Regresando al tema de los laboratorios San Ángel y el Issste, las denuncias de los pacientes, en 
especial del hospital de Tacuba, en la zona poniente de la Ciudad de México, no paran, pues han tenido 
que postergar cirugías o citas médicas ante la falta de material para pruebas de laboratorio en 
hospitalización, urgencias, cirugías programadas y en la consulta externa. La responsabilidad recae… 
sí, acertó, en la exgacela, directora de Administración y Finanzas del Issste, Almendra Ortiz, quien 
asignó de manera directa el servicio de pruebas para laboratorio clínico desde el pasado 1 de marzo a 
Laboratorios San Ángel. Tal cual lo hizo con la empresa Imedic, y sin importarle los muertos por sus 
negocios… ¡ah no, perdón!, por sus caprichos… ah no, tampoco, dejémosle por sus malas decisiones, 
sin importarle la responsabilidad penal, repitió el esquema. Fin p 35 
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Francisco Garfias en Arsenal. El debate fue entre las dos mujeres que aspiran a la candidatura presidencial del 
Frente Amplio por México: Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes. El cuarto foro realizado en León, Guanajuato, sobre 
salud, educación y programas sociales terminó en empate. Las dos coincidieron en lo mismo: la urgencia de 
revertir la destrucción institucional realizada por la 4T, el uso clientelar de los programas sociales, el retroceso 
educativo y el “desastre” en salud que dio como resultado la reducción en cuatro años de la esperanza de vida. 
Se habló de la escasez de medicamentos, la desaparición del Seguro Popular, de la decisión de “reventar” el 
sistema de vacunación y del “virus López-Gatell” que no tuvo Dinamarca ni ningún otro país. Exc p 4 
 
Gerardo Soria en Backup. En mi artículo anterior le platiqué sobre ciertos personajes que trabajan en los 
medios públicos y que desde hace años vienen preparando el camino para que la censura se vea como una 
supuesta defensa de nuestros derechos humanos. Como puede ver, los “derechos de las audiencias” son todo y 
nada. ¿A usted le parece que los exabruptos, calumnias y ofensas de López Obrador, que se transmiten 
íntegros y en vivo por los medios públicos, cumplen con ese catálogo de ambigüedades? ¿Usted cree que 
programas hechos a modo, con burlas soeces en contra de la ministra Piña y otros ministros de la Suprema 
Corte, fortalecen la vida democrática o respetan el interés superior de una niñez enferma de cáncer “y golpista”, 
como dijo López-Gatell en el Canal 11? Pues a los “defensores de las audiencias”, que siguen en su esfuerzo 
por someter y censurar a los medios privados, les parece que sí. A mí me parece que no. Eco p 31 
  
Mauricio Flores en Gente Detrás del Dinero. López-Gatell. En el mercado de estupefacientes en las 
principales ciudades del país, los vendedores al menudeo —narcomenudistas o elegantemente llamados 
dealers— agregaron una nueva variedad de productos en sus catálogos, ya sea para entrega a domicilio o 
consumo en antros, denominado “Cuerno de unicornio” dentro del segmento de “clonas”; pero 
independientemente de sus sicodélicas denominaciones, se trata de productos psiquiátricos, los mismos que el 
inefable subsecretario de Salud, López-Gatell, prohibió su producción y comercialización, según para atajar el 
consumo de drogas entre menores de edad. Es fácil recordar que, en febrero pasado, durante estúpido reto “el 
último en dormir gana” entre adolescentes que consumían Clonazepam, la Secretaría de Salud se dio a la tarea 
de atajar la producción nacional de una buena cantidad de medicamentos psiquiátricos, abarcando también al 
Alprazolam, mejor conocido como Tafil. Raz p 22 
  
Rozones. Ya en un encuentro sólo entre las dos finalistas del proceso en el Frente Amplio por México, cara a 
cara, o huipil contra huipil, como se ha dicho en diversos espacios, Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes sostuvieron 
anoche un encuentro terso dentro del programa de foros de debate. Y es que lejos de atacarse o de cruzar 
dardos envenenados, como había ocurrido anteriormente, se fundieron en un cordial abrazo final. Ambas 
dirigieron sus baterías a la coyuntura educativa de los libros de texto gratuitos y contra lo que, según ellas, ha 
sido la herencia del Gobierno en materia de salud, particularmente el “virus López-Gatell”. Nada pesaron en el 
desempeño de la priista ante las cámaras los llamados que se hicieron previamente dentro del propio bloque 
opositor para que tenga el "gesto" de declinar y despejar el panorama a su contrincante panista. Por lo pronto, 
nada para nadie. Raz p 2 
 
Patricia Armendáriz en ConSciencia. En el foro de proyecto de nación, el Dr. Hugo López-Gatell expuso 
algunos conceptos emanados de un principio de confrontación entre lo público y lo privado que deben erradicarse 
y que de hecho están erradicados en la 4T. En la actual administración estoy convencida que el discurso 
del Presidente es excluyente nada más de prácticas privadas monopolistas y corruptas. Y los discursos de los 
candidatos de la continuidad son incluyentes. En particular, en las mesas para formular el plan de trabajo de 
Claudia Sheinbaum en todos los sectores, particularmente el de salud, estamos escuchando al sector privado 
como proveedor de servicios, medicamentos y tecnología, entre otros. HLG expresó que las razones de 
cancelación de NOMs en salud son resultado del interés de grupos específicos; la realidad es que la Ley de 
Infraestructura de la Calidad creada por esta administración es muy precisa en los mecanismos y la participación 
de quienes crean estas normas e implica que hay intereses particulares en todas las NOM, no solo en las de 
salud. Al declarar que Cofepris está trabajando en desvincular al IMPI de las patentes farmacéuticas, HLG 
vuelve a enviar una postura que no es de Morena en contra de la investigación y desarrollo privado, y 
desincentiva la inversión privada en ese rubro. Mil p 3 
  
Gil Gamés en Uno Hasta el Fondo. La farmacia más grande del mundo que prometió el Presidente y tanto 
entusiasmó a Gamés aún no abre sus puertas. No es fácil construir una botica que tenga todas las medicinas del 
mundo. Debe ser una tremenda obra de romanos. ¿Dónde ponemos el Tafil? Ese va al fondo, tomas un taxi y te 
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vas al último anaquel. ¿Y el Remdesivir? Ese sí nos lo llevamos a la bodega. Pero ya está llena de antivirales 
contra el covid. Nada le hace, a la bodega. Gil cree que Zoé Robledo se quedará en el Imss para hacer la 
farmaciota. Pobre, le tocó quedarse a apagar las luces. Este asunto de la farmacia gigante viene a cuento porque 
según su periódico La Razón en una nota de Sergio Ramírez, en los últimos cuatro años, de 2019 a 2022, “las 
instituciones de salud en México han acumulado un total de 5 mil 338 amparos en su contra, un promedio de 26 
semanales, interpuestos por particulares y colectivos, debido al desabasto de medicamentos relacionados con la 
salud mental, diabetes, parkinson, oncológicos e hipertensión”. Si no se apuran a abrir la enormísima farmacia 
nos vamos a quedar sin medicamentos. El desabasto de medicamentos ocurrió durante la pandemia, de 2020 a 
2022, años en el que se multiplicaron drásticamente los amparos. Liópez Obrador y su subsecretario López-
Gatell destruyeron desde luego todo el sector salud y dejaron al país sin medicinas. Primero los pobres, no 
mentir y no robar. Mil p 31 
  
 
 
IMSS, ISSSTE, DIF E INSABI 

 
Ruth Rodríguez, En el quirófano. Un elevador le costó el descenso a Zoé Robledo, director general 
del Imss, ante los ojos del presidente López Obrador. Su equipo cercano estaba ya preparado para 
irse a contender por la gubernatura de Chiapas. El Presidente ya lo sabía porque Zoé, desde que tomó 
la dirección del Imss, se lo había dicho. Todos en el instituto lo sabían. Y una señal más clara fue el 
relevo de Gisela Lara, gente cercana a Zoé Robledo, por Alejandro Calderón Alipi, en la dirección del 
IMSS-Bienestar. Una señal que entendió perfectamente Zoé, pues no ha pasado ni un mes de estos 
cambios cuando le informó al Presidente que siempre no participaría en el proceso electoral de Chiapas 
y que mejor concluiría el programa del IMSS-Bienestar. Exc p 16 
 
Lourdes Mendoza en Sobremesa. Pedro Zenteno anda grillando para irse con Delfina Gómez como 
secretario de Salud, o que nombre a su vástago, pues para ellos esto no es nepotismo, pues son 
diferentes. Fin p 35 
 
Víctor Sánchez Baños en Estado por Estado. Tras la renuncia del director del Imss, Zoé Robledo, a 
contender por la gubernatura se fortalece en Morena, Eduardo Ramírez Aguilar, presidente de la Jucopo del 
Senado, y le sigue Luis Armando Melgar, del PVEM. Se estima que ambas fuerzas se unirán para los comicios 
del 2 de junio del 2024. José Cruz, titular de Salud local, tiene una encuestadora que lo aplaude sin bases 
sólidas. Her p 21 
  
Alejandro Sánchez en Contra las Cuerdas. López Obrador mandó un mensaje a su gabinete con el caso Zoé 
Robledo al que bajó de la contienda por la candidatura al gobierno de Chiapas. Tenía un pie metido en el Imss y 
otro en el proceso interno, junto con familiares y operadores políticos para levantar su popularidad. Su activismo 
por la carrera era más que evidente. Entre otras cosas, AMLO lo bajó del ring por el descuido en el Imss y sus 
contratos con las empresas que debieron prestar servicio a los elevadores de los hospitales. Con este, así como 
por no terminar en tiempo y forma con la puesta en marcha AMLO del programa IMSS-Bienestar. El catálogo de 
pendientes no termina ahí: tiene atorado el trámite de tres mil médicos y trabajadores adscritos a la Secretaría 
de Salud de la Ciudad de México para su basificación por fallas en un sistema que ha sido engorroso y poco 
eficiente. Her p 8 
 

David Ramos en Punto de Equilibrio. Esta semana el presidente López Obrador anunció que Zoé 
Robledo decidió no contender por Chiapas, a pesar de encabezar las encuestas, para consolidar el 
proyecto IMSS-Bienestar. Zoé pone de manifiesto algo rara vez visto: la prioridad de las causas por 
encima de legítimas aspiraciones personales. Quiero aprovechar esta primera entrega de Punto de 
Equilibrio para agradecer a Milenio Diario su invitación a colaborar todos los miércoles con este espacio 
donde comentaré sobre economía, finanzas, inversiones y, de vez en cuando, algún tema 
variopinto. Mil p 20 
  
Darío Celis en La Quinta Transformación. Otro megacontrato que alista el Imss, que dirige Zoé Robledo, es el 
de los servicios integrales de hemodinamia. Estamos hablando de un negocio no menor los 3 mil millones de 
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pesos. La Unidad de Adquisiciones, que depende de la Dirección de Administración, que comanda Borsalino 
González, ya recibió ofertas de 15 empresas, muchas consorciadas, y está por asignar el próximo 28 de agosto, 
dado que el último día de este mes se vence el contrato. Le podemos adelantar que el gran ganador volverá a 
ser Vitalmex, la empresa de Jaime Cervantes. Es la que más partidas cotizó, 54 en total, con una propuesta 
económica que en la parte más alta asciende a mil 541 millones de pesos sin considerar el IVA. De hecho, este 
proveedor de servicios va retener un negocio que lleva operando en el Imss de mucho tiempo atrás. Her p 7 
 
Maribel Ramírez Coronel en Salud y Negocios. Al respecto, el directivo de Baxter Carlos Humberto 
Escobar confirmó que están en pláticas con el equipo del nuevo Organismo Público Descentralizado 
(OPD) IMSS-Bienestar para abordar la cobertura de hemodiálisis. Otro punto importante es que se 
prevé actualizar la NOM de diálisis peritoneal con la idea de implementar y cubrir con diálisis peritoneal 
automatizada (DPA) a 70% de los pacientes con enfermedad renal crónica. También se espera eliminar 
la limitante que impide ofrecer terapia a mayores de 65 años. Es un tema difícil porque la terapia de 
reemplazo renal es costosa, pero nos comenta Escobar que hoy ven señales de un interés genuino por 
brindar al paciente del sector público la diálisis peritoneal automatizada (DPA), la cual es benéfica 
porque reduce casos de infección en el paciente y es menos invasiva. Actualmente el Imss brinda la 
DPA al 40% de quienes requieren esta terapia sustitutiva. Eco p 28 
 
 
Joel Saucedo en Sin Protocolo. El pasado 14 de junio, Zoé Robledo, director del Imss se “destapó” 
emocionado para la gubernatura de Chiapas. “Ayer, hoy y siempre mi rumbo es el porvenir, mi opción es el 
pueblo y mi destino es Chiapas”, difundió en redes sociales. Durante su conferencia de pasado lunes, López 
Obrador dijo gustoso que Zoé había preferido quedarse a concluir su gestión en el Seguro Social. Pero entre 
líneas se lee que el mandatario estaría decidiendo mujer para Chiapas. El mensaje del Presidente prendió los 
focos rojos en el Instituto, donde Robledo tiene cosas pendientes. Ello por un presunto desorden administrativo y 
financiero causado al Imss por Grupo PM. El hecho es que los contratos del Imss, llevan a lo que podría ser la 
punta del iceberg de una compleja red de empresas fantasmas. Ese es el entorno de la sucesión del sureste. 
Más que desistimiento, se observó la caída de Zoé. Pren p 6 
  
A la sombra. Que la salida de Zoé Robledo de la contienda por la candidatura de Morena para la gubernatura 
de Chiapas dejó abierta la puerta para que en aquella entidad el nombramiento sea para una mujer y se avance 
en el cumplimiento del ordenamiento de paridad efectiva. Lo único cierto es que la salida de Zoé desató una 
batalla interna que ganará el que más resista los golpes. Que está muy feo el ambiente. Sol p 2 

 
SECTOR SALUD 

 
Clara Luz Álvarez en Telecom y Sociedad. La publicidad ha encontrado un camino fructífero para hacer llegar 
de manera exitosa los mensajes de anunciantes a través de influencers en distintas plataformas digitales, lo cual 
está bien, siempre y cuando se cumpla con el marco jurídico. Algunas personas pueden considerar que las leyes 
actuales no refieren expresamente a influencers, ni existe una definición de persona influencer y, por tanto, están 
exentas de cumplir con las leyes de protección al consumidor, de salud, de cuestiones financieras, etcétera. No 
obstante, la Ley Federal de Protección al Consumidor, la Ley General de Salud y sus reglamentos, así como las 
demás normas en materia de publicidad, contienen disposiciones tecnológicamente neutras que permiten regir la 
publicidad en formatos impresos, en radio y televisión y en el mundo digital. Ref p 5 
 
Ruth Rodríguez, En el quirófano. Las oficinas de la Secretaría de Salud se mudaron hacia Acapulco, 
en donde hasta las mismas autoridades estatales de salud estaban contentas porque la población 
guerrerense tendría acceso más rápido a la atención médica. Si bien han logrado que médicos vayan y 
laboren temporalmente en la montaña de Guerrero, donde se encuentran las comunidades indígenas 
más marginadas, no han podido construir un hospital que cuente con todos los equipos médicos en esa 
zona. Un ejemplo de ello es Metlatónoc, considerado uno de los municipios más pobres del país. Es ahí 
donde se deberían ver los cambios en salud de este sexenio. Exc p 16 
 
Ciro Murayama en Economía Política. Nada más importante para una familia y para la sociedad entera que la 
salud de sus integrantes. Sin ella, lo demás pierde sentido. Por eso es necesario insistir en el análisis de los 

https://www.efinf.com/clipviewer/13e2f243acfa4963bdcc9c9b81addecd
https://www.efinf.com/clipviewer/3b15ee439d3e34a443627e5dfcccb96c
https://www.efinf.com/clipviewer/0367d2bcb14276a39b961f3afe9369a6
https://www.efinf.com/clipviewer/57b9944201b941e163836d47eb39d6c9
https://www.efinf.com/clipviewer/eab8e9e9d8ac747ac87300e1b98549f3?edit
https://efinf.com/clipviewer/files/5faee651ce16a320ebb7552d13f945a8.pdf


 8 

datos oficiales recientes sobre la realidad mexicana en salud. Es un tema que debería estar en el centro de toda 
deliberación pública constructiva. Se ha puesto énfasis, con razón, en que el Coneval evidenció un drástico 
aumento de la población con carencia en servicios de salud, hasta afectar a 50 millones de personas, o sea, a 
cuatro de cada diez habitantes. Pero no menos relevante es que, contra lo que pregona el gobierno, entre 2018 y 
2022 se contrajo la capacidad de atención de los servicios públicos de salud y se favoreció la cobertura de los 
servicios privados. En 2018, las personas que presentaron problemas de salud y fueron atendidas en México 
alcanzaron 44.9 millones, la mitad por instituciones públicas (22.4 millones, 49.8%), y la otra mitad por el sector 
privado (22.5 millones, 50.2%). A cuatro años de gobierno, las personas atendidas sumaron 49.3 millones, lo cual 
en sí no estaría mal: crece el número de personas que acude a servicios médicos. En México la salud se vuelve 
cada vez más una mercancía que se intercambia en el mercado, a precios y costos mayores, y menos un 
derecho universal de acceso para todos, como manda la Constitución. Nada que celebrar en términos de 
bienestar y equidad. Sobre ello, ¿tendrán algo que decir y proponer quienes ya se aprestan a la disputa por el 
poder? Fin p 22 
 
Jorge Romero en Cinco años de retroceso social. Continuando con el análisis de la ENIGH del Inegi para la 
estimación de pobreza, a continuación, me referiré a los hallazgos que acreditan que los resultados en política 
social son un fracaso; que no alcanza a ser matizado por la disminución en los indicadores de pobreza de los que 
alardea el gobierno. El rubro “desarrollo social” concentró 20% del gasto total ejercido en el 2022, de acuerdo con 
la información divulgada por la SHCP. El gasto en protección social superó los recursos que se ejercieron en 
rubros como combustibles y energía cuyo gasto ascendió a 1.3 billones de pesos; el de educación alcanzó 
836,299 millones de pesos, y el de Salud totalizó en 781,288 millones. Héctor Villarreal, catedrático del TEC de 
Monterrey, indicó en el Economista, que aunque se han destinado mayores recursos al gasto en protección 
social, esto ha venido acompañado de un desmantelamiento de otros servicios en sectores de salud y 
educación. Her p 2 
  
INSTITUTOS Y ORGANISMOS DESCENTRALIZADOS 

 
Carlos Loret de Mola en Historias de Reportero. El gobierno de Claudia Sheinbaum compró fentanilo 
a una empresa de dos conocidos políticos de Morena. Les compró también Ivermectina. Por si fuera 
poco, la empresa estaba inhabilitada por la Secretaría de la Función Pública. El más reciente escándalo 
de la corcholata favorita del Presidente se resume en ese sencillo párrafo. Pero las alertas que 
enciende son mucho más altas: el fentanilo se ha vuelto el tema más caliente de la relación entre 
México y Estados Unidos. La Cofepris ha retirado del mercado mexicano varios medicamentos que lo 
contienen. En este tenso contexto, ¿a quién en el gobierno de Claudia Sheinbaum se le ocurrió comprar 
fentanilo? ¿A ella? ¿A alguien de alto nivel en su gobierno? Pero si ya lo iban a comprar, ¿por qué 
comprarlo a la empresa del consorcio de Carlos Lomelí, el dirigente de Morena en Jalisco, protagonista 
de uno de los primeros escándalos de corrupción del gobierno? Uni p 9 
 
AGENDA DE TRANSVERSALIDAD 

 
Carlos Alberto Martínez en Auctoritas. En el dictamen de Coneval llamó la atención la disminución de 
la pobreza, se dice a la razón de 8 millones de personas en dos años. Finalmente podemos advertir que 
el incremento de ingresos está sustentado en tres factores: 1. Incremento por decreto de los salarios 
mínimos lo que apoyó en mucho a quienes perciben ingresos laborales en pequeñas cantidades, pero a 
costa de compactar los salarios medios altos, los cuales no pudieron crecer compactando hacia abajo 
los salarios reales. 2. Apoyos sociales crecientes sobre todo en zonas semiurbanas o urbanas de 
clases baja y media baja a costa de la disminución considerable de los bienes públicos que el gobierno 
está obligado a entregar a toda la sociedad como la seguridad, salud y educación. 3. Remesas del 
exterior que en 2018 llegaban a 32,000 millones de dólares (mdd) anuales a 60,000 mdd. No hay duda 
que hay que aplaudir la información de Coneval en lo que hay que celebrar, sin embargo, el reporte 
tiene muy poco por lo que podamos celebrar. Eco p 39 
 
INTERNACIONALES 
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Rogelio Varela en Corporativo. Ahora que en varios países se hace una revisión de cómo se manejó 

la pandemia de la COVID sale a la luz el libro A World Undivided del médico Joseph Saba que hace una 
pregunta relevante en el sentido si la humanidad y los sistemas de salud estarán listos para la siguiente 
pandemia lo que lleva a una colaboración más estrecha entre los países más allá de la geopolítica lo 
que no sólo involucra recursos sino canales efectivos de colaboración. El tema pasa, sin duda, por lo 
que puede hacer la OMS, pero también las grandes empresas farmacéuticas… Her p 17 
 
TEMAS DE INTERÉS 

 
Alejandra Lagunes en La revolución psicodélica: una oportunidad para México. El interés que 
tengo por el bienestar de las personas, mi preocupación por la crisis de salud mental que estamos 
viviendo y los actuales retos de la medicina y farmacopea moderna, me han llevado a enfocarme en 
estos años desde el Senado en el uso de los psicodélicos o enteógenos como alternativas para la salud 
pública. Mi trabajo se ha enfocado en escuchar, investigar, aprender para poder presentar una iniciativa 
que los despenalice y reclasifique. Sin embargo, en este proceso, los pueblos indígenas abrieron una 
nueva perspectiva: estas plantas, hongos, animales, contienen una conexión ancestral y ellos han sido 
los guardianes de este conocimiento. La despenalización y la reclasificación de la psilocibina, la 
psilocina y los hongos psilocibes importa para que finalmente las leyes se alineen con la verdad y se 
basen en la ciencia. Pero aún una mayor responsabilidad es asegurar que los modelos de salud 
ancestral indígena persistan. Si he aprendido algo de les sabies abueles de los pueblos originarios es 
que nuestra salud mental no está separada de la física, emocional y espiritual. Somos seres bio-psico-
espirituales y nos hacen alinearnos con nuestra naturaleza. Her p 15    
 
Tiraditos. Con la Cuarta Transformación se está haciendo realidad el derecho a la educación, así lo afirmó 
Claudia Sheinbaum durante un encuentro que sostuvo con las personalidades más destacadas de la ciencia y la 
academia en diferentes áreas de estudio, quienes le entregaron un manifiesto firmado por más de 10 mil 
académicos, investigadores, científicos, entre otros expertos del país, como muestra de respaldo para que sea la 
próxima Coordinadora de la Defensa de la Transformación. Recordó que durante su gestión como Jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, logró que más de 80 mil personas de todas las edades tuvieran acceso al 
derecho a la educación con la apertura de dos nuevas universidades públicas: la Rosario Castellanos y la 
Universidad de la Salud; la construcción de siete campus del Instituto de Educación Media Superior, así como la 
implementación del programa de educación a distancia en los 294 PILARES de la capital. C.Rep p 2 
  
Juan Carlos Sánchez Magallán en Encuestas. Marcelo Ebrard es un político muy completo, con una larga 
trayectoria. Ha ocupado diversos cargos públicos locales y federales, sobre su vida y obra lo distinguen sus 
estudios en Relaciones Internacionales en El Colegio de México y una especialidad en Administración Pública en 
Francia. Inició su carrera política muy joven. En 2018 regresó a México para integrarse al gabinete de López 
Obrador como canciller, donde es reconocida su labor diplomática, especialmente en el manejo de la pandemia, 
la relación con Estados Unidos, y su excepcional uso de multilateralismo para reinsertar a nuestro país en los 
foros internacionales como el G-7, el G-20, y la ONU. Exc p 18 
 
La Mañanera Entre Líneas. En el reporte mensual de seguridad, la Secretaria de Seguridad Pública, Rosa Icela 
Rodríguez, manifestó que todos los delitos han tenido una baja considerable resaltando que julio, desde el 2018 
hasta la fecha, ha sido el mes con menos homicidios. En los delitos del fuero federal hubo una reducción del 
24.7%, el homicidio doloso ha bajado en 19.9% y los estados con más asesinatos son: Guanajuato, Edomex y 
Baja California. Finalmente, reiteró que no se permitirá para consumo humano el maíz transgénico y adelantó 
que el Conahcyt ya investiga sobre los posibles daños a la salud. Ref p 12 
  
De Jefes. En México el 66% de las personas están dispuestas a agendar una cita médica en línea o a través de 
una aplicación móvil, además de que el 60% de los mexicanos que tienen acceso a internet compraron 
medicamentos en línea y 17 millones de usuarios en el país utilizaron aplicaciones wearables para monitorear su 
estado de salud. Sin embargo, Fernando Méndez Gil, director comercial en Healthcare Systems de México, 
resaltó que en México existe un déficit de inversión en tecnología en el sector salud, lo que provocará retrasos en 
el sector. Fin p 19 
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Rosalía Zeferino Salgado en No tengamos miedo, es por su bien. El derecho al acceso a la información está 
íntimamente relacionado con el derecho a la educación. Por este motivo, los Estados deben asegurar de que no 
se restrinja el acceso de las personas a los servicios apropiados y a la información necesaria, sobre el cuidado y 
la salud sexual y reproductiva. En cualquier caso, también los padres y otras personas legalmente responsables 
de las y los estudiantes deben proveer la apropiada dirección y guía en materia sexual y reproductiva, esto 
escribió Vernor Muñoz, (Ex Relator Especial de la ONU sobre el Derecho a la Educación), al hablar sobre 
exclusión y discriminación en el derecho a la educación. C.Rep 9 
 
Renata Díaz en Más de 50 mil niñas, niños y adolescentes en casas hogar. En México, de acuerdo 
con el Censo de Población y Vivienda 2020, hay 53,862 niñas, niños y adolescentes en los Centros de 
Alojamiento de Asistencia Social (CAAS) que, por diversas razones no viven en un entorno familiar y se 
encuentran institucionalizados. Esta situación representa un desafío social de gran relevancia. Los 
CAAS albergan a miles de niñas, niños y adolescentes por lo que es fundamental que durante su 
estancia se les brinden las mejores condiciones posibles y asegurar que se cumplan sus derechos 
fundamentales como la educación, salud, nutrición, protección y sin dejar de lado su derecho a la 
recreación y al juego. Sol p 13 
 
¿Será? Salud y educación serán de los temas más sensibles para las campañas rumbo a las elecciones del 
próximo año. Los duros datos de los millones de mexicanos sin acceso a servicios de salud y los impactos de la 
pandemia de Covid, así como la inconformidad de diversos sectores por los experimentos de la 4T con la 
enseñanza de millones de estudiantes de primaria y secundaria siguen generando polémica y los políticos no 
dudan en exponer las áreas de oportunidad en estos sectores. Hay quienes se preguntan si los discursos se 
convertirán en acciones en beneficio de los ciudadanos de a pie o solo será material para la grilla. ¿Será? 24H p 
2 
 
Enrique Aranda en De Naturaleza Política. A la vista de la rendición del V Informe de la fallida y 
declinante administración sexenal, nada parece estar más claro hoy que su fracaso en la solución de 
los problemas más ingentes del país: educación, desarrollo de infraestructura, salud, economía —más 
allá del irresponsable dispendio de recursos públicos— y, claro, violencia e inseguridad. Exc p 22  
 
Roberto Aguilar en Momento Corporativo. Quiénes continúan trabajando fuertemente por el 
desarrollo de la niñez en México es Grupo Lala de Eduardo Tricio, que a través del Instituto Lala y 
Fundación Lala colaboran desde 2021 con la organización Plan 2040 en Cuatro Ciénagas, Coahuila, 
para apoyar su programa integral de apoyo a la primera infancia de la región, incorporando al plan el 
enfoque al estado de nutrición como pilar fundamental para alcanzar el máximo potencial de 
crecimiento y desarrollo. Actualmente a través de Fundación Lala, la empresa dona más de 2000 litros 
de leche mensuales a la organización, dirigidos principalmente a niños de 2 a 6 años con mayor 
vulnerabilidad, así como a sus hermanos. Por su parte, Instituto Lala llevó a cabo un diagnóstico inicial 
del estado de nutrición que permitirá diseñar estrategias que complementen el programa y brinden 
herramientas para apoyar el desarrollo de los niños del Plan 2040. Sol p 18 
 
Ruth Rodríguez, En el quirófano. Se avecina un pleito entre legisladores por el tema de los 
vapeadores. Ya lo advirtió Margarita Valdés, presidenta de la Comisión de Salud del Senado, quien dijo 
que hay un grupo de diputados y senadores que están a favor del uso de los vapeadores y cigarrillos 
electrónicos y que están más interesados en proteger los intereses comerciales que la salud de la 
niñez, la adolescencia y la juventud. La morenista no dio nombres, pero las organizaciones civiles que 
trabajan por un México libre de humo de cigarro tienen identificados a varios diputados y senadores, 
como a Sergio Barrera, Salomón Chertorivski, Jorge Álvarez Máynez y la senadora Eva Galaz. Valdés 
dijo que no se van a dejar, pues recordó que hay un decreto presidencial desde el 31 de mayo de 2022 
que impide a la industria tabacalera comercializar y distribuir sus productos. Y es que las cadenas 
comerciales de Sanborns, Oxxo, Farmacias Benavides y Seven Eleven obtuvieron amparos definitivos 
para comercializar vapeadores. Exc p 16 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/c16e44e3f44ce2234b48e3c9419c97c4?edit
https://www.efinf.com/clipviewer/8241acbb4c7e9eaa5cadf4b305e83292
https://www.efinf.com/clipviewer/eb5fe6a833f1c0df0f10b843f4ab8b2d
https://www.efinf.com/clipviewer/eb5fe6a833f1c0df0f10b843f4ab8b2d
https://efinf.com/clipviewer/files/22718b37f1e67da73059aae9b94c0c1f.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/62f4806b64f1be307a8d9cce8db5199c
https://efinf.com/clipviewer/files/5faee651ce16a320ebb7552d13f945a8.pdf
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CORRESPONDENCIA 

 
El correo ilustrado. Informe de contaminantes en la presa Madín 
Se invita a la presentación de resultados de los estudios sobre el impacto a la salud humana y ecosistémica por 
los contaminantes en el agua de la presa Madín. Participan Marcela Galar Martínez, investigadora del IPN; 
Eduardo Alarcón Espinoza, gerente operativo de la Comisión de Cuenca Presa Madín; Miguel Miramontes Lira, 
abogado de Preserva Madín; Xiomara Trujillo Gutiérrez, activista de SOS Mascotas y Rescate Ambiental AC. 
Mañana a las 9:30 horas, en la Biblioteca Legislativa José María Luis Mora, ubicada en Pedro Ascencio 13, 
Toluca, Estado de México. Entrada libre. Organiza el diputado Max Agustín Correa, presidente de la Comisión 
Legislativa de Asuntos Metropolitanos. Modera el maestro Jorge E. Hernández Sánchez, secretario técnico de la 
comisión. Jor p 2 
 
Carta Abierta. La agenda 
Los candidatos de la Oposición perdieron la brújula hablando de Pemex en momentos sociales como 
los que está viviendo el país. La única preocupación del “pueblo bueno y sabio” en los comicios del 
próximo año es por lo que podrían perder con el regreso de los partidos políticos que ya tuvieron el 
poder y mostraron un absoluto desinterés por el destino de ese gran segmento de la población. Si 
quieren conseguir su voto, es momento de hablar de salud, inversión, trabajo, seguridad social, acceso 
al agua, incentivos para la agricultura, vivienda accesible, educación, vías de comunicación, control de 
inflación, salarios mínimos justos, combate a la delincuencia, combate a la corrupción y respeto a la 
libertad de pensamiento, credo y acción. Ref p 4 
 
CARTONES 

 
Cartón Chiapas 
Ref p 11, Calderón 
  
Cartón No sube 
Eco p 46, Nerilicón 
  
Cartón Chatarra en 9 de cada 10 escuelas 
Exc p 18, De la Torre 
  
Cartón Actitud “Back at the office” 
Exc p 18, Llera 
 
Cartón El País de Nunca Jabaz 
Mil p 3, Jabaz 
 
Diario Oficial de la Federación 

SECRETARIA DE SALUD  
 

  

 

   Acuerdo por el que se emiten las Disposiciones Generales del Servicio Nacional de Salud Pública.  

 

 

   

 

   
Modificación de Emergencia a la Norma Oficial Mexicana NOM-059- SSA1-2015, Buenas prácticas 
de fabricación de medicamentos, publicada el 5 de febrero de 2016.  

 

 

   

 

   

Convenio de Colaboración para fortalecer, con cargo a los recursos del Programa Presupuestario 
E023 Atención a la Salud para el ejercicio fiscal 2023, la prestación gratuita de servicios de salud, 
medicamentos y demás insumos asociados, en favor de las personas sin seguridad social, en las 
regiones de alta y muy alta marginación, mediante la asignación de personal de salud, que celebran 
el Instituto de Salud para el Bienestar y el Estado de Tlaxcala. 
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